

XXX SEMINARIO SOBRE EUROPA

LA UE ENTRE EL EJEMPLO Y LA DESERCIÓN

Sede de la Fundación Carlos de Amberes

17-18 DE JULIO DE 2018



ORGANIZAN

Asociación de Periodistas Europeos

Fundación Diario
Madrid

FUNDACIÓN
**CARLOS
AMBERES**

www.fcamberes.org

PATROCINAN

ferrovial

ACS

Sabadell

PROGRAMA DEL XXX SEMINARIO SOBRE EUROPA

Martes, 17 de julio

19:00.- La vuelta al infierno de los nacionalismos

La Unión Europea se ha visto afectada por la crisis económica, en particular la griega, la de los refugiados y el acuerdo migratorio o la derivada del Brexit. Además de las reacciones populistas - en muchos casos antieuropeas- en algunos de los países miembros.

La UE ha tenido que gestionar a la vez dos artículos de su tratado diseñados con la voluntad de que nunca hubieran de emplearse: el 50, que permitirá la salida del Reino Unido de la Unión; y el 7, relativo a los valores, derechos humanos y libertades, afectados por la deriva de algunos países como Polonia, Hungría, Rumanía Bulgaria y, últimamente, Italia.

En Bruselas se considera que el Brexit no plantea problemas sino que genera consecuencias; que son los obstáculos a las libertades y principios fundacionales surgidos en algunos países de Europa Central la traba fundamental al proyecto europeo. La ampliación de la UE que los integró en su día se considera acertada por sus efectos indudables en lo relativo al mantenimiento de la paz, pero algunas actitudes de países de esa región dificultan el progreso y la evolución de la UE, especialmente en un momento en que otros actores occidentales han desertado de hacerlo.

A eso se suma que otras naciones como Italia escenifican un viraje en sus intereses y en sus aliados. Tras declarar los italianos que no volverán a ser jamás súbditos de los alemanes o los franceses, protagonizan un cambio de rumbo que les aleja de los principios fundacionales de Europa y les aproxima en cuestiones tan relevantes como la inmigración a la Hungría euroescéptica de Viktor Orbán.

Construida una Europa que superaba lo comercial e incluía valores y principios, ¿se puede seguir exigiendo fuera lo que no se cumple dentro?, ¿asumirá la UE que si deja de ser un foco radiante de ejemplos acabará contagiándose de esclavitudes?, ¿se puede seguir siendo miembro de la UE y recibiendo fondos sin respetar valores y principios?, ¿puede avanzar Europa en el exterior sin solucionar sus problemas internos?

Posibles participantes:

Igor Janke. Presidente del Freedom Institute de Polonia

José María Lassalle. Exsecretario de Estado de Cultura.

Jorge del Palacio. Profesor de Historia de las Ideas Políticas en la Universidad Rey Juan Carlos de Madrid.

José Álvarez Junco. Historiador *

Miércoles 18 de julio

19:00.- Cuestionar los valores de la UE tendrá un precio

La corriente euroescéptica analizada en la sesión anterior que cuestiona valores y principios hasta ahora intocables, ha obligado a las instituciones europeas a vincular los fondos de cohesión al respeto de los principios del Estado de Derecho.

Esa propuesta incluida en el próximo Marco Financiero Multianual para 2021-2027 pretende frenar los pies a la deriva autoritaria que está produciéndose en Polonia y Hungría (primer y cuarto receptor de fondos europeos respectivamente) entre otros lugares.

Por otra parte, la política inconsistente e imprevisible del presidente estadounidense Donald Trump plantea la necesidad de que la UE tome el futuro en sus propias manos sobre todo en cuatro ámbitos, la creación de una defensa europea, la ampliación de la política comercial internacional, el liderazgo en los asuntos del cambio climático y los derechos humanos.

Son varios los frentes que examinan la capacidad de superación de una Unión Europea que parece decidida a dar un paso al frente en un momento en el que sus ingresos se verán reducidos en trece mil millones de euros a causa del Brexit y sus gastos se multiplicarán en las partidas relativas a inmigración, seguridad, y Defensa entre otras, imprescindibles para mejorar su inserción en el panorama internacional.

¿Cuál es el margen de la UE para cumplir con las expectativas?, ¿se deberán aumentar los ingresos directos recaudados a través de los impuestos? o ¿habrá que reducir el gasto de algunas partidas significativas como la PAC?, ¿cómo será financieramente hablando la nueva UE?

Xavier Vidal Folch. Periodista de “El País”

Enrique Barón. Ex presidente del Parlamento Europeo

Ramón Jaúregui. Eurodiputado

José Manuel García-Margallo. Exministro de Asuntos Exteriores *

Sandrine Morel. Corresponsal de “Le Monde” en Madrid

* *Pendiente de confirmación*

Ediciones anteriores del seminario

- 1989, I Seminario. ***Nuevos escenarios, nuevas perspectivas*** (Santander)
- 1990, II Seminario. ***Situación y perspectiva en Centroeuropa*** (Santander)
- 1991, III Seminario. ***El sentido del cambio*** (Santander)
- 1992, IV Seminario. ***Ideas en Europa Central: Pensamiento, economía, religión y comunicación*** (San Sebastián)
- 1993, V Seminario. ***La crisis centroeuropea. Ideas y políticas*** (San Sebastián)
- 1994, VI Seminario. ***Europa central entre Bruselas y Moscú*** (San Sebastián)
- 1995, VII Seminario. ***Europa central ante la perspectiva de la ampliación de la UE*** (San Sebastián)
- 1996, VIII Seminario. ***El cambio del cambio*** (San Sebastián)
- 1997, IX Seminario. ***Integración y desintegración*** (San Sebastián)
- 1998, X Seminario. ***Diez años de diálogo*** (San Sebastián)
- 1999, XI Seminario. ***Europa Central ante el Siglo XXI*** (San Sebastián)
- 2000, XII Seminario. ***El camino a seguir*** (San Sebastián)
- 2001, XIII Seminario. ***La ampliación de la UE: Velocidades y lentitudes*** (San Sebastián)
- 2002, XIV Seminario. ***Europa Central: la nueva frontera*** (San Sebastián)
- 2003, XV Seminario. ***Ideas para la reunificación de Europa*** (San Sebastián)
- 2004, XVI Seminario. ***La Europa de los Veinticinco: oportunidades y riesgos*** (San Sebastián)
- 2005, XVII Seminario. ***Europa. ¿Más o menos?*** (San Sebastián)
- 2006, XVIII Seminario. ***Europa Central. ¿Incorporada al limbo?*** (San Sebastián)
- 2007, XIX Seminario. ***Desencantos y populismos*** (San Sebastián)
- 2008, XX Seminario. ***La nueva sombra rusa*** (San Sebastián)
- 2009, XXI Seminario. ***20 años sin muro: del colapso comunista al de la ilusión capitalista*** (San Sebastián)
- 2010, XXII Seminario. ***Frustraciones democráticas*** (San Sebastián)
- 2011, XXIII Seminario. ***Tiempos compuestos*** (San Sebastián)
- 2012, XXIV Seminario. ***La media distancia de Bruselas*** (San Sebastián)
- 2013, XXV Seminario. ***Crisis, deserciones y populismos*** (San Sebastián)
- 2014, XXVI Seminario. ***Una Europa para después de las crisis*** (San Sebastián)
- 2015, XXVII Seminario. ***El rastro de Europa. Entre los populismos y el putinismo rampante*** (San Sebastián)
- 2016, XXVIII Seminario. ***Tentaciones autoritarias en la UE*** (Madrid)
- 2017, XXIX Seminario. ***Europa contra pronóstico*** (Madrid)